

peut-être à devenir importun, mais ce sera toujours dans l'intention de bien faire; par là je croirai mériter votre indulgence et celle de vos lecteurs qui daigneront les lire.

Conformément à la proposition que j'ai faite de vous donner un rapport mensuel de notre agriculture, je dois vous dire que le mois de septembre a été très favorable à la maturité des grains, qui sont à présent tous coupés, une grande partie mise à l'abri et l'autre attend le moment favorable pour être entrée, et cependant ne souffre pas, nos cultivateurs ayant la bonne pratique de le lier par petites gerbes qu'ils appellent bizaux, et ils mettent dix de ces gerbes ensemble debout, ce qu'ils appellent quintau, dont (je crois) vous avez déjà donné la description dans votre bienfaisant journal, et peut-être serait-il à propos que vous voulussiez avoir la bonté de la répéter, et d'en faire valoir l'importance, surtout dans des contrées comme ici, sujettes à des pluies fréquentes, dans la saison des récoltes; car j'ai souvent vu ailleurs avant de venir ici, des parties de récolte de bon grain, entièrement gâtées pour n'avoir pas su faire ces quintaux, ce qui causait de grands dommages.

Les blés de quatre mois ont parfaitement bien réussi, peu endommagés par la mouche: des différents blés de trois mois, celui de la mer Noire est celui qui a été le plus avantageux quoiqu'un peu dégénéré, n'y ayant point eu de gelées dans le mois que les 27 et 28. Le blé reçu ici pour le blé Laurent No. 2, qui devait mûrir en trois mois et qui en a pris quatre, a pu bien mûrir, et quoique le plus endommagé par la mouche, sera encore d'un assez bon rapport. Les orges sont généralement bonnes et il s'en sème beaucoup ici. Il a été semé plus d'avoine quo de coutume et elle surpasse en qualité celle qui a été semée avant cette année; le produit des pois ne peut être mis au rang des autres grains, par la cause que j'ai mentionnée dans le rapport précédent, cependant ils rénuméreront le producteur. Les patates sont un peu endommagées de la maladie, mais on ne peut dire jusqu'à quel point, n'étant point encore extraites

de la terre. J'ai eu occasion de voir différentes fermes, au commencement de la moisson, et partout j'ai remarqué une apparence à égal ce que j'avais vu de meilleur dans les différentes places où j'ai débarqué dans mon voyage à Montréal, au commencement d'août. Fasse le ciel que nous ayons tous les ans une température comme cette année, et le Saguenay comptera au nombre des meilleures parties du Bas-Canada, d'après la qualité de ses terres et le zèle qu'ont ses habitants à y adopter une culture convenable.

Je dois aussi Monsieur, vous faire part des observations que j'ai faites sur la température de notre position géographique pour le mois de septembre.

	Sept.	matin.	midi.	soir.
1	pluie	59 variable	106 variable	70
2	"	62 vari.	62 vari.	59
3	"	63	" 97	" 66
4	"	60	" 86	" 54
5	clair	49 beau	60 beau	55
6	"	55	" 90	" 66
7	"	60	" 105	" 66
8	"	56	" 108	" 66
9	"	52	" 109	" 66
10	sombre	55 sombre	70 pluie	70 pluie.
11	brume	60 sombre	65 variable	62 sombre
12	brume	62	" 66 sombre	63
13	nuées	62 pluie	60 clair	45 clair
14	clair	48 nuées	78	" 50 nuées
15	nuées	47	" 58 nuées	50 sombre
16	"	50	" 51 vari	50 beau
17	beau	43 beau	73 beau	50
18	"	42	" 72	" 58
19	"	46	" 59	" 58
20	"	50	" 50	" 52
21	"	49	" 57	" 48 petite pluie
22	"	50	" 60 pluie	50
23	"	48	" 72 beau	54 beau
24	clair	48 clair	62 clair	44 clair
25	"	52	" 72 nuées	56
26	"	48	" 58 clair	40
27	<small>neige sur le mont.</small>	32 beau	38 petite neige	36 sombre
28	beau	30	" 40 pluie	40